



TE VEA HEPETOMA a ia mana te nunaa

21 - 27 no tetepa

N° 31

IA MANA TE NUNAA E TE VEÀ LA DEPECHE

I te 12 no tetepa ra te faahiti ra te papai veà ra o Ch. Bourne i te vetahi mau parau no te pupu IA MANA TE NUNAA. No te pahono i taua papai vea ra, ua faa-tae atu o IA MANA TE NUNAA i ta'na pahonora, o ta te veà e faaô atu i roto i ta'na veà, iau i te hoê irava ture o te farii ra ia pahonohia iau i te roaraa o te mau parau i puharahia no'na e te veà.

E i te mea ê aita taua veà ra i puhara i te pahonora, e tuu ia o IA MANA TE NUNAA i te raatira faa-tere o tau veà ra i mua i te aro o te ture no te oreraa e farii i te pahonora a IA MANA TE NUNAA.

MAURUURU E TE TOMITERA TEITEI

O te reo ia o te aito ra o Rudy Bambridge i te Tomitera teitei i Porinetia nei.

Na roto i te hiopoa maiteraa i te mau hooraa fenua i ravehia e te taata ra o Rudy Bambridge, te itehia nei e aita taua taata ra i aufau i te mau tute e tia ia aufauhia no nia i te tumu ohipa o te hooraa fenua. Ua faa-nahohia ia te hoê tute i taua taata ra i te faito moni 200 mirioni farane.

I te mea ê aita o Rudy Bambridge e hinaaro e aufau i teie tute, ua haere ia oia i te vahi e au, no te taparuparu, no te tai, ia faa-orehia tei faa-tuteraa.

No te maitai faito ore o te metua faa-tereraa i Porinetia nei, ua imihia ia te hoê raveà māmā ae no Rudy.

Te faaroohia ra te parau ê, eita o Rudy e aufau i taua tino moni ra, e faa-iti roahia mai ta'na tute, eiaha atoà ia aufau i te hoê tino moni, e taui fenua noa ra. Tera pai mau fenua, i faarapuhia mai e Rudy, e horoà noa maa fenua iti no te hau, e ua matara o ta'na hara.

Te ite ra ia te nunaa, tera huru eia, e ere i te hara ino, mai te mea ê na Rudy e rave. Area ra, area ra ia eia te hoê taata i te punu puua-toro no to'na pooia, te reira ra e hara ia e ere ia i te hara nei, Nuutania roa te vairaa.

E horoà atu â o IA MANA TE NUNAA i te mau parau api i nia i teie tumu ohipa i teie mau taime i mua nei.

HOË ARATAIRAA, TAVIRI I TE NUNAA

Ia parau o IA MANA TE NUNAA ê aita e taagera i rotopu i te mau tià mana o te fenua nei i teie mahana e parau papū ia, inaha te haa-papu mai nei te mau tià mana i to ratou amuitahiraa na roto i te mau ohipa o ta ratou e rave nei.

Na roto i te vea no te 17 no tiurai 1980, te hiti mai nei te parau api ua faa-tupu o Breaud Jean i te hoê totaiete (Entrepôts et Magasins de Tahiti). Fare maehaa e toa no Tahiti. E i roto i taua totaiete ra, e riro te manao i te uiui ê, o vai mâ to roto ?

Eita o Breaud e hinaaro i te mau huru taata atoà, ei taata mana, ei taata papū, ei taata aravehi i te hoo taoa. Inaha ua faaô o Breaud i roto i ta'na tumu ohipa i te mau mana mai ia Jean Juventin, tavana oire ma te horoà i te vetahi maa tuhaa papū maitai, Le Gayic tane faa-tere i te ohipa uahu no Tahiti nei, Leontieff Alexandre mana maitihia no roto mai i te pupu a Flosse.

Inaha i te taime airaa, hoê a mereti, area i mua i te nunaa maiti, e pupu ê ta tetahi, e pupu ê ta tetahi.

No te aha e faaô i te tavana oire ? I te mea ê e haamau o Breaud i ta'na mau fare maehaa i te vahi e opuahia ra i te faaî e tei Papeete hoi e faaô ia oia i te mana teitei roa ae o te oire no Papeete, no te haa-manuiaraa i ta'na mau anira haa-mauraa i ta'na mau toa. O Juventin ia te taata tano maitai.

No te aha e faaô ai ia Le Gayic no te piha toroà uahu ? I te mea ê e opuaraa faaî i te tai o tei ravehia e Le Gayic, e no te mea atoà tei ia na ra te horoàraa tera tuhaa fenua faaî i tera taata e tera ona. E faaô ia Le Gayic, ua papū ia e roaa te fenua faaî no te haa-mau i te mau toa, horoa noa'tu ia maa tuhaa iti na Le Gayic, e ua afaro te ohipa.

Te parau no Leontieff, ua papū noa ia, inaha te mono ra oia ia Olivier Breaud ei faa-tere i te mau ohipa a Breaud.

Aita ihoa e taaêraa pupu, aita ihoa e taaêraa o te feruriraa i rotopu i te mau tià mana e haavare noa ra i te nunaa i teie mahana.

Na te nunaa i maiti ia ratou.

Na te ona o te fenua nei e fanao, eiaha ia aramoinahia, te fanao atoa ra te mau tià maitihia.

tahoeraa

e'a api

here a'ia

taina

taatiraa

hoe ä poritita

ia maitai

te

ona



TE VEA HEPETOMA a ia mana te nunaa

21 - 27 septembre

N° 31

ET VIVE LA ROYALE !

Bien que peu monarchistes par conviction, nous avons été émerveillés par l'exploit du baron de ROSNAY. Tous les Polynésiens qui connaissent les choses de la mer ont été enthousiasmés. 900 km à travers le Pacifique sur une planche à voile, il fallait le faire... et pour le faire, se surpasser, aller au-delà de soi-même..Saluons bas !

Des qui ont l'air malins aujourd'hui ce sont ceux de la royale aux solides traditions monarchiques pourtant, qui, à la télé, ont tenu des propos qui prennent avec le recul toute leur saveur : le baron n'est pas un marin qu'ils ont dit... il ne connaît pas la mer... il est foutu... et en plus il nous coûte cher le joyeux fantaisiste !

Apprécions le jugement de ceux qui connaissent la mer .

MERCI COUCOUSSE !

Confidentiellement, ça a l'air de s'arranger pour Rudy... Quel naïf aurait imaginé le contraire ? En effet, Rudy BAMBRIDGE, condamné à payer au Territoire une amende de 200 millions pour avoir dissimulé 100 millions de bénéfiques dans la liquidation de l'affaire Tahitia est allé pleurer le 5 août dans les bras de Cousseran. Nous avons à l'époque été le seul journal à divulguer en exclusivité la teneur de cet entretien. Et bien aux dernières nouvelles, comme nous le laissions entendre, le Haut-Commissaire -qui en a le pouvoir- aurait ramené l'amende à quelques millions payables sous forme de terres que Rudy donnerait au Territoire pour payer son escroquerie .Comme ces terres il les a eues pour une bouchée de pain, autant dire que COUSSERAN a remis ses fautes au baron de Bambridge en le renvoyant à ses spéculations avec les compliments et la gratitude de la France.

Car nous n'imaginons pas que le Haut-Commissaire ait agit de son propre chef dans cette grosse affaire... il a dû recevoir des "directives" de Paris ! Morale de cette affaire : Si vous voulez frauder, Fraudez gros .. Car aux gros il leur est toujours pardonné car ils ont beaucoup fraudé. Quant aux petits, il y a Nuutania pour les guerrir.

ENCORE UN MASOCHISTE !

Nous sommes heureux de signaler à l'attention de Henri LOMBARD qui nous a fait pleurer récemment sur la situation catastrophique du commerce, mamelle de la Polynésie, que son article n'a pas du tout été pris au sérieux par Monsieur BREAUD qui vient de fonder une nouvelle société : "Les Magasins Généraux de Tahiti (journaux du 17.07.80).., malgré le sort tragique qui accable les commerçants... A moins que Monsieur Bréaud soit un imprudent ou un masochiste !

Notons que Monsieur Bréaud a su s'entourer d'autres masochistes : Charles Poroi, Jean Juventin, Rodrigue Legayic et Alexandre Léontieff le conseiller chéri de Bréaud ont aussi été saisis par la fièvre de la catastrophe. Espérons qu'ils ne perdront pas trop d'argent dans cette nouvelle entreprise ! Ce serait si triste !

ET VIVE LA CROIX-BLEUE !

En relisant la question écrite du Député-Maire-Conseiller territorial Gaston Flosse sur l'alcoolisme, parue dans la presse du 30 juin 1980, on est saisi d'admiration pour le courage politique de cet homme exceptionnel. Jugez plutôt de l'élévation de la pensée !

"Les ravages de l'alcoolisme en Polynésie sont hélas bien connus. On pourrait citer longuement les drames humains et familiaux qui en sont la conséquence..." C'est beau ça ! non ? Quelle âme simple et pure, quel courage ! Et c'est pas fini... "Qui plus est l'alcool est à l'origine de 50 à 60 % des coups et blessures volontaires, des viols et attentats à la pudeur, des violations de domicile, des outrages et violences aux dépositaires de l'autorité". Quelle belle envolée !

Aussi, certains auront été surpris d'apprendre, toujours dans l'enceinte de l'Assemblée Territoriale de la bouche même du conseiller Porlier que Flosse et son compère Teuira faisaient la campagne électorale aux Tuamotu avec un avion chargé de caisses de whisky.

Devant une accusation aussi grave, nous attendions une attaque en justice pour diffamation. Et bien non pas de procès en diffamation, la révélation devait donc être exacte. Et voilà notre Gaston national pris en flagrant délit de mensonge (ça on savait déjà) et d'intoxication de la population par sa propagande électorale mensongère (ça on savait aussi) et par la distribution de caisses de whisky (ça on ne savait pas !).

Eh bien ! C'est du joli ça Gaston ! Devant, tout beau tout gentil, on baise l'anneau de l'évêque, on fricotte avec l'Eglise Evangélique, on donne du crédo et du pater, et du verset biblique, le regard humble et la main sur le coeur, et par derrière on sabote l'action de la Croix Bleue ! Et qui plus est en compagnie d'un diacre en état de marche (Jacky Teuira est diacre) !

Ah! ça c'est pas beau Gaston de jouer ainsi à l'hypocrite avec ton compère Teuira... Que vous intoxiquiez le peuple en parole... passe encore mais que vous essayiez d'acheter son adhésion, sa dignité avec de l'alcool, alors là, ça ne vas plus ! D'autant que ça aurait pu finir très mal cette histoire car la femme de Reao évacuée sanitaire avec une flèche de fusil sous-marin dans le corps, qui peut dire que le whisky électoral n'était pour rien là-dedans ?

Décidément, Gaston, de tels procédés donnent la nausée. Comment s'étonner que beaucoup de citoyens soient dégoûtés de la politique ? Est-ce encore de la politique ces procédés de brigands qui humilient les hommes et les femmes des îles et discréditent les fonctions d'élus du peuple.

Revenons à la question écrite de Gaston Flosse qui prend désormais toute sa saveur : "C'est pourquoi le signataire de la présente question écrite constatant qu'aucune politique cohérente n'est menée contre l'alcoolisme en Polynésie, demande donc aux autorités du Territoire de prendre enfin des mesures urgentes et vigoureuses pour mettre un terme à ce fléau. Signé : Gaston Flosse".

Constatant avec quel zèle le député-maire-conseiller Gaston Flosse et son compère Jacky Teuira prenaient à coeur la lutte anti-alcoolique dans le Territoire, IA MANA TE NUNAA demande que les aéroports et avions soient désormais inspectés régulièrement surtout en période électorale par l'Association des Femmes de Polynésie qui a juré d'ouvrir l'oeil, l'oreille et la bouche sur toutes ces affaires mettant en cause la dignité des Polynésiens et la réputation des élus du peuple.

Tiens ! à propos ! On ne les entend plus celles-là !